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追风的科学家⸺⸺沉痛悼念蒋华良先生 

 

昨夜惊闻蒋华良先生猝然离世，无比震惊，无法相信，无限悲伤。过往的一

切历历在目，彻夜难眠。 

我与华良相识于上世纪九十年代初，当时我博士毕业后工作不久，与上海药

物所陈凯先先生一起承担了八五期间的国家八六三计划生物领域蛋白质工程主

题“基于蛋白质和核酸三维结构知识的合理药物设计”课题，华良是课题研究骨干。

当时国内的药物设计研究处于起步阶段，虽然条件艰苦，但大家都干劲十足，在

努力学习赶超中开展创新研究。从那时起，我逐步见识了他雷厉风行的做事风格

和真诚做人、无私助人的品格。 

2000 年我们一起受聘成为十五（2001-2005）八六三计划生物和农业技术领

域生物信息技术主题专家组成员，之后有了很多的接触，难忘一起激烈讨论的思

想碰撞，华良忧国忧民的高瞻远瞩，一起到课题承担单位现场考察的所见所闻，

2003 春天多地考察后启动的快速反应课题，还有一起吃大闸蟹的快乐。十一五

到十二五（2006-2015）期间华良继续留任专家组，而我则承担了靶标发现和药物

分子设计关键技术发展与软件研发的重点项目，在华良和专家组的领导下组织中

科院上海药物所、北京大学、华东理工大学、四川大学、中科院上海有机化学所、

医科院北京药物所等单位的优势力量开展研发工作，发展了多种药物设计新方法、

新技术，开发了具有我国自主知识产权的药物分子设计系列软件产品，建立了面

向药物研发的药物分子设计技术平台，并开始在创新药物研发中得到成功应用。

我在十三五（2016-2020）期间承担了国家重点研发计划蛋白质机器与生命过程

调控专项中的“蛋白质机器三维结构导向的新型药物研发关键技术研究”项目，继



续组织中科院上海药物所、北京大学、华东理工大学、中科院上海有机化学所等

相关研究团队在原八六三项目的基础上围绕药物设计与靶标预测方法领域的关

键问题进行攻关，发展了多种具有国际引领性的药物设计方法与软件，在国内外

形成了广泛的用户群；并应用所发展的技术和软件开展了药物设计应用示范，一

些候选药物已经实现了专利权转让及合作开发。二十多年来，在华良的领导推动

和国内同仁们的共同努力下，我国的药物设计领域实现了飞跃式发展，为推动我

国原创药物研发做出了贡献。 

华良是天才的科学家，他在研究中经常有很多奇思妙想，敢于做别人不敢做

的研究。比如说，他的研究组在 2007 年的一项工作中发展了只基于序列信息进

行蛋白质-蛋白质相互作用预测的机器学习方法，这在当时被很多人认为是一种

异想天开的想法，因为主流的看法是需要基于结构才能更好地进行相互作用预测。

近年来随着深度学习方法的发展，越来越多的蛋白质结构、功能与相互作用预测

可以直接基于大量序列信息进行，华良在 2007 年的工作已成为应用 AI 进行预

测的先驱。再比如说，他与合作者在 2013 年就发展了基于计算模拟进行药物结

合停留时间计算的方法，并成功应用于药物优化，引领了相关研究。 

华良是一位卓越的教育家。在过去的二十年间，我与华良在上海药物所的同

事以及他过去的多位学生、现在已在各单位挑起大梁之责的中青年才俊有过很多

接触并共同承担项目，从中感受到他的人格魅力对于同事和学生的影响，他追求

卓越科学和为我国创新药物发展贡献全部力量的精神对于周围人的感召。他创立

的华东理工大学药学院，经过二十年的发展已经成为一流药学院，培养了大批药

学研发人才。我有幸多次到上海药物所和华理药学院访问，为他们所取得的成就

感到骄傲。华良大力支持北京大学的交叉人才培养，曾为北大前沿交叉学科研究

院和定量生物学中心交叉学科研究生培养点的建立多次建言，并专程到北大参加

论证会，给予大力支持。 

华良是一位真正的战略科学家，总是站在国家的高度上思考应该如何推动我

国药学、化学生物学、计算化学等领域的发展，对于学科的发展前沿动向十分敏

感，总能及时建议在国家层面上给予支持与引导。还记得他在多年前提出要在八

六三项目中设立老药新用的研究方向和课题，遗憾的是当时未能实现，再见面时

他多次痛惜我们失去了一次绝好的超越机会。为推动我国化学生物学的发展，他



2007-2015 年期间作为专家组主要成员参与领导了“基于化学小分子探针的信号

转导过程研究”重大研究计划项目的进行，使我国化学生物学学科实现了跨越式

发展，进入国际先进行列。从 2018 年起，华良担任了“生物大分子动态修饰与化

学干预”重大研究计划项目的专家组组长，承担了引领我国化学生物学学科发展

的重任。他担任上海药物所所长期间，大力引进人才，设立 G 蛋白偶联受体结构

研究及其它具有引领作用的实验室，推动多学科合作，为药物所和我国的药学和

化学生物学研究做出了杰出贡献。担任所长时总说卸任后要好好休息，但真的卸

任后又担任了更重要的岗位。大家已经习惯了在他的引领下奔赴前行，他的猝然

离世，使我们失去了一位领航人，使国家失去了栋梁之才。每次见到他，总感觉

他很疲劳，他太累了，希望他到天堂后可以好好休息。 

华良，多希望能再次见到你，听到你风趣幽默的谈话和发人深省的论述，感

受到你对生活和美食的热爱。愿我国的药学科学和化学生物学研究在华良精神的

感召下，发展的越来越好。 
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